

La Voz de Mondoñedo

PERIODICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes.	0'40 Ptas.
Fuera trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año.	10'00 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

Año IV.

PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SABADOS

Mondoñedo, 31 de Marzo de 1906.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración, en la papelería de J. Lombardía.

Núm. 158

2.-Progreso-2.

De interés nacional

Con satisfacción especial hemos leído que los diputados gallegos se reunieron para ocuparse en la situación, en que, con los nuevos aranceles, queda nuestra ganadería, falta de todo apoyo ante la competencia del ganado argentino, y de condiciones de transporte en nuestras empresas ferroviarias, —la mayor rémora que existe en España para el desarrollo del comercio, y para el progreso de la agricultura—; pero se apoderó de nosotros el pesimismo al ver que los acuerdos adoptados no respondían á la gravedad inmensa que entraña el problema.

El nombramiento de una comisión que gestione un margen protector en el futuro arancel, y que obtenga de las Compañías de ferrocarriles rebaja y rapidez en los transportes, es muy plausible, aunque de eficacia muy problemática.

Es necesario imitar á los catalanes en la defensa de sus paños y tejidos, é ir á donde sea preciso, porque no se trata de un interés regional, siquiera Galicia sea la más perjudicada, sino de un asunto que afecta á la Nación, pues que sin ganados no hay abonos, y sin abonos no hay agricultura, aunque se abran más canales y se construyan más pantanos, que pueblos y aldeas cuenta España.

El proteccionismo es el sistema económico que domina en todo el mundo.

Merced á él hemos podido soportar la liquidación de nuestros desastres, levantar á gran altura nuestra riqueza industrial, antes embrionaria, y hemos conseguido atraer capitales extranjeros con positiva ventaja del progreso nacional.

Si se abandona este régimen, pronto vendrá el desequilibrio de la balanza económica, perdemos de nuevo nuestro metal amonedado, aparecerá otra vez la vergonzosa depreciación de la moneda nacional, y la emigración de nuestros pueblos y aldeas se convertirá en éxodo que arrebatte toda la sávia útil y todas las energías para el trabajo.

El abaratamiento de la carne no es más que el señuelo con que se pretende embaucar al contribuyente.

Los bueyes extranjeros no han de mejorar las subsistencias. El obrero y muchos que no lo son, tendrán que pasar sin carne, porque á ellos no ha

de llegar la rebaja, como no llegó al consumidor la desgracia de los trigos. Se quedará entre las intrincadas zarzas de los intermediarios, de los especuladores, y será un negocio grande, que han de pagar los pequeños.

MAL ANDAMOS

El proyecto de los pantanos, acequias y presas, ó lo que ha dado en llamarse política *hidráulica*, viene aparejado al de caminos vecinales, del cual hemos hablado en el número anterior.

Al enterarnos, hace algún tiempo, de que existía el «Pantano de Gasset» en la provincia de Ciudad Real; acostumbrados á que por medio del anuncio y de preparadas manifestaciones populares se forjen políticas reputaciones; desconfiando nosotros de ciertos ofrecimientos, desvelos y desinteresados entusiasmos *pro patria*, habíamos creído que el Sr. Gasset sería un Kneipp español, pero sin que en sus proyectos hidráulicos tuviese la fe que el párroco alemán tenía en sus procedimientos hidroterápicos.

Confesamos que hemos modificado nuestra manera de apreciar las *convicciones hidráulicas* del señor Gasset, al que hoy consideramos un entusiasta y convencido adalid de las bondades de sus proyectos; pero creer que la salvación de España depende de la bondad de la política *hidráulica* es una equivocación lamentable.

Se regenerarían extensas comarcas, hoy improductivas, si la corteza terrestre de las mismas, endurecida por los rayos del sol, pudiera ablandarse y fertilizarse aprovechando para riego los ríos más ó menos caudalosos que hoy van á morir al mar, después de recorrer sin producto (tal vez ocasionando daños) una gran distancia; pero los excesivos entusiasmos en favor del proyecto de regar, presentan á los que le apadrinan como desconocedores de que hay en España regiones pobres, relativamente, porque disfrutan de pocas horas de sol durante el año, en las cuales regiones es vulgar el refrán de que para ellas «vienen nadando la miseria y el hambre.»

Será desconocido en las alturas el anterior refrán, pero en el proyecto de política hidráulica demuestra el ilustrado ministro que lo presentó que le son conocidas las regiones de España más favorecidas por las lluvias, y por ende no necesitadas de riego.

Entre estas regiones se encuentra Galicia, no mentada en el proyecto que nosotros hemos leído; y no es rigurosamente cierto que la región gallega no necesite contener la corriente de sus ríos, elevar el nivel de las aguas y hacer acequias de derivación, para asegurar la tan necesaria cosecha de maíz y aumentar los prados regadíos, con lo

que aumentaría la riqueza pecuaria, sería más fácil y menos caro criar y engordar ganados y se llegaría de esta manera á la baratura de las carnes.

Pero para tan necesaria mejora, deja en pie el Sr. Gasset todos los engorrosos, estúpidos y costosos trámites que la Administración exige previamente para que un propietario pueda derivar de un arroyo cualquiera unos litros de agua con que poder convertir en prado regadío una finca que hoy se encuentre á inculto; y como en España se legisla al *tun tun*, por eso cuesta cerca de mil pesetas el expediente para regar una área de terreno, é igual cantidad el expediente que se instruya para regar cien ó doscientas áreas.

Siempre.... lo del impuesto de Consumos.

Que un kilo de arenques pague tanto como un kilo de salmón!

Sabe el joven ministro de Fomento que no empobrecerá á los gallegos la falta de lluvia, pero debiera saber y tener en cuenta para remediar nuestro mal que no se desarrolla la riqueza de nuestro país por carecer de vías de comunicación.

Los dos proyectos que dejamos citados, representan para Galicia una desigualdad irritante toda vez que con el de caminos vecinales se nos priva de necesarias carreteras, pues á eso equivale decir á los municipios que los construyan, y con el de política hidráulica se nos obliga á contribuir al mejoramiento de otras provincias, no más necesitadas de canales de riego que de carreteras y ferrocarriles Galicia.

A Mondoñedo, especialmente, le hubiera convenido que el Sr. Gasset tuviera menos cariño, menos ceguera por sus obras, y no hubiéramos abrigado temores en cuanto al retraso en la construcción de la carretera de Riotorto, ni veríamos una amenaza grande para aquella rica y extensa comarca en la intención del señor ministro de Fomento de no subastar ninguna carretera, conservando intacta la partida del presupuesto destinada á estas obras y hasta lo sobrante del último trimestre.

Ojalá se le pueda hacer ver al Sr. Gasset que sus proyectos pueden ocasionar la ruina del Comercio de Mondoñedo y que estancarán la rica zona de Riotorto; pero si no se pudiera aquello conseguir, Dios quiera que desaparezca del Ministerio el Sr. Gasset y le sustituya quien sea menos hidráulico.

EL ORO

POESÍA QUÍMICA

¿Quién hay entre los mortales que pueda desconocer la grandeza y el poder del gran rey de los metales?

Rey á quien rinde tributo la misera humanidad, porque este rey, en verdad, es todo un rey absoluto.

Rey que vence y avasalla al que á combatirle venga; no hay quién su paso detenga con dique, muro, ni valla.

Monarca que sobresale por su reinado fecundo, pues no hay Gobierno en el mundo que al de este monarca iguale.

Altivo, indomable y fuerte tala, edifica, destruye... ¡sólo su poder concluye ante el poder de la muerte!

Los antiguos apreciaron todo su inmenso valor, y, quizás por su esplendor al oro *Sol* le llamaron.

Sol que al desvalido alienta aquí como en el Mogol, porque, sin duda, este *sol* es el *sol* que más calienta.

Sol que en sus rayos encierra amor, paz, dicha y consuelo; *Sol* que cual el *sol* del cielo da lozanía á la tierra.

Algunos—y no me asombra— á robar su luz llegaron; infames, el *sol* tomaron ¡y hoy se encuentran á la sombra!

Por sus timbres especiales y títulos de grandeza, se halla en la naturaleza siempre unido á otros metales.

También se halla—y es tesoro— en *pepitas* muy bonitas. ¡Por eso muchas *Pepitas* suelen tener *pico de oro!*

Es extremo maleable, y aunque por *dúctil* impera, por nada el oro se altera porque es muy *inalterable*.

Y siendo su estirpe egregia y hasta tal punto ennumbrado, solo puede ser tratado por medio del *agua regia*.

Mas aunque el oro es potente como toda majestad, tiene una debilidad que es muy justo hacer presente.

Aunque cual *rey* brillar pueda, es en *dureza* tan pobre, que tiene que unirse al cobra para formar la moneda.

Quien tiene oro, dice altivo: —«¡Positivo es mi tesoro!», Y es natural, porque el oro es *electro-positivo*.

Amarillo es su color, y hay tonto que profetiza que el tal color simboliza la tristeza y el dolor.

¡Me río de la simpleza! Que den oro á mi bolsillo, y juro que su amarillo no ha de causarme tristeza.

Que es el oro, á mi entender, para todos los mortales, consuelo, dicha, placer... ¡Feliz quien en su poder tenga al *rey de los metales!*

VITAL AZA

Charles Millot

Este titulado periodista parisién que estuvo en Mondoñedo hace pocos meses y que lleva media España recorrida, á pie y sin dinero, ora dando conferencias, ya vendiendo postales, acaba de ingresar en la cárcel de Málaga, debido á un extraño suceso que en la ciudad andaluza le ha ocurrido, y que la prensa malagueña refiere de la siguiente manera:

“El Dr. D. Manuel González, oficial letrado de la diputación, que habita en el hotel Miramar, en los alrededores de la ciudad y que se encontraba asomado á uno de los balcones, de dicho hotel, notó que desde las doce de la noche merodeaban por aquellos contornos cinco sujetos mal fachados.

Serían las tres y media cuando los cinco individuos entraron en el jardín de Miramar, seguramente con ánimo de robar, pues comenzaron á forzar una puerta.

El Sr. González hizo dos disparos al aire, viéndose que los ladrones se dieron á la fuga emprendiendo veloz carrera, y quedando tan sólo uno de los sujetos, que fué detenido por la benemérita, que al ruido de las detonaciones acudió al lugar de suceso.

El detenido dijo llamarse M. Charles Millot, periodista francés que viene dando la vuelta al mundo á pie y sin dinero.

Manifestó á la benemérita que al pasar por la carretera con el propósito de marchar á Vélez-Málaga, le salieron al encuentro cuatro sujetos desconocidos, los que le maltrataron, exigiéndole que les acompañase á robar en dicho hotel.

Acompañaba á M. Charles un hermoso perro, que ha sido depositado en el parador de San Rafael, y Millot pasó á la cárcel á disposición del juzgado correspondiente.

La benemérita encontró en poder del francés, que estaba algo embriagado, 25 pesetas en plata, siendo muy de extrañar que, de ser cierto lo que él declara no le robaran este dinero los que se fugaron.”

A los alcaldes de España

El de Calahorra envía á un periódico de Madrid la siguiente carta, que con gusto reproducimos en nuestras columnas:

“Próxima la fecha en que la egregia Princesa Victoria de Battenberg compartirá el Trono español con el augusto Alfonso XIII, en confirmación de nuestra fama de hidalga galantería, es hora de pensar en algo que, saliéndose de las esferas de lo oficial, demuestre el afecto y entusiasmo despertados en los españoles por la virtud, hermosura y juveniles gracias de quien, por estos solos títulos, sería acreedora á la realeza que le otorgan la voluntad de nuestro Monarca, con el apoyo y amor de los pueblos hispánicos.

“Como una manifestación de este amor habría de ser el agrupamiento de los alcaldes, representantes naturales de todas las ciudades, villas y aldeas, con objeto de costear y ofrecer en su día una corona, emblema de mando y símbolo de la voluntaria sumisión de los leales corazones españoles.

“Unidos, pues los presidentes de los Municipios, hagamos por que la futura Reina tenga en el feliz día de su desposorio un adorno donde pueda apreciarse, más que el brillo de los diamantes, la hidalguía y el afecto de sus nuevos súbditos.—El alcalde, Santiago Díaz.”

Noticias de Galicia

Romería sangrienta

Las rivalidades que desde larga fecha existen entre vecinos de parroquias distintas pertenecientes á un mismo pueblo, en toda España, han llevado el luto y la desolación á muchos hogares en Fonsagrada.

He aquí como la prensa regional detalla lo ocurrido entre varios vecinos de este pueblo:

“Nos comunican de Fonsagrada que en aquel término municipal se registró días pasados un sangriento suceso, que produjo gran consternación.

Parece que la romería celebrada el día de San José, en el pueblo de Villarjubin, surgió una reyerta, nacida en antiguos resentimientos, entre los jóvenes concurrentes á la fiesta, librándose

una verdadera batalla por los mozos de Arquide, Mazaeda y Villarjubin, dándose puñaladas entre los combatientes, menudeando las pedradas y esgrimiéndose los palos.

La refriega fué encarnizada y tremenda, cruzándose las navajas entre unos y otros hasta el punto de ascender á quince los heridos graves, sin contar otros muchos que, según rumor público, tratan de ocultarse para eludir la acción de la justicia.

Tal gravedad alcanzaron las lesiones recibidas por algunos combatientes, que antes de transcurridas veinticuatro horas fallecieron tres vecinos de Arquide, llamados José Robledo, Adolfo Pereira y Leopoldo Pereira, hermano del anterior.

Un hermano de Robledo, llamado Manuel, también está gravemente herido.

El juzgado de Fonsagrada, avisado del sangriento suceso, se personó en los pueblos de Arquide y Villarjubin, con el médico forense y una pareja de la guardia civil, procediendo con gran actividad á la formación de la correspondiente causa.

Ingresó en la cárcel de Fonsagrada, como presunto culpable, uno de los lesionados, llamado Celestina Pasarin que pudo ser trasladado á la capital del distrito á pesar de su gravedad.

Es de lamentar el desastroso fúnebre final de la romería, cuyos tristes recuerdos perdurarán entre el vecindario de las tres parroquias citadas y en cuyos hogares reina hoy el desconsuelo y el luto.”

Ni en el Riff

El domingo último se celebraba en la parroquia de San Martín de Loseiro una romería dedicada á la Virgen de la Anunciación.

Con tal motivo se habían reunido allí los mozos de los pueblos cercanos y entre ellos muchos de Sárria.

Por cuestiones de baile, promovióse una reyerta, provocada al parecer por jóvenes de Láncara, los cuales iban provistos de toda clase de armas, de las cuales hicieron uso contra los que ellos juzgaban sus enemigos.

La lucha adquirió grandes proporciones, viéndose aquí y allá hombres en el suelo, unos heridos y otros que caían atropellados por los que se ponían en precipitada fuga.

Resultó muerto de un tiro Antonio Paz, de 25 años, carpintero, vecino del Carballedo, en Láncara.

Hállanse heridos de arma blanca cuatro individuos, de parroquias distintas y hay otros 14 con lesiones, pero estos últimos pudieron huir del campo de acción, ocultándose en sus domicilios.

Se dice que también están heridas algunas mujeres.

Las autoridades parece que no dieron muestras de gran actividad en dar conocimiento de lo ocurrido, pues, como siempre sucede, se trata, al parecer, de quitar importancia á estos hechos tan censurables.

Y lo que se consigue es que la criminalidad aumente de modo alarmante, pues sólo en seis años se cometieron en este distrito 30 homicidios y lo más lamentable es que casi todos han quedado impunes.

No es de extrañar que las gentes honradas estén llenas de sobresalto al ver la frecuencia con que ocurren hechos propios de pueblos salvajes.

El lunes se constituyó el juzgado de Sárria en Loseiro, comenzando á instruir las primeras diligencias.

Por orden del juez fueron detenidos algunos de los que tomaron parte en la sangrienta contienda, siendo conducidos por la guardia civil á la cárcel de Sárria.

No hace muchos años que en el mismo sitio se libró otra batalla campal, también de fatales consecuencias.

Vaya un devoto...

Un empleado en la catedral del Santiago, vió en una de las naves un sujeto en éxtasis devoto ante un cepillo, del que extraía con unción profunda (todo lo profundo de la caja), valiéndose de liga, las monedas que la piedad de los fieles depositaba allí.

Los vinos

En la Arnoya se observó estos días gran animación en las bodegas.

Acaparadores de diferentes puntos realizaron importantes compras del selecto vino del país.

Osciló el precio del moyo de 45 á 49 pesetas.

Adquisición

La comisión provincial de la Coruña acordó adquirir 250 ejemplares de la monumental obra titulada *Origen filológico*

del *Romance Castellano*, de que es autor el sabio filólogo gallego D. Manuel Rodríguez y Rodríguez.

Muerte repentina

Leemos en *El Eco de Viveiro*:

“El jueves, 22 del actual, fué hallado en un barranco, en la parroquia de Chavín, el cadáver de un hombre, que resultó ser Pascual Cobo Lamas, de 68 años de edad, soltero, vecino de dicha parroquia, el cual falleció á consecuencia de un síncope por accidente natural.

Esto es lo que parece desprenderse de las noticias particulares y aun de las diligencias sumariales que—según nos han informado—se llevan á cabo en el Juzgado de este partido, en averiguación de tal hecho.”

Robo

En la noche del domingo último fué asaltada la casa que en el lugar da Ravadeira, distrito de Oleiros, ocupa Teresa López Concheiro y en la cual tiene establecidas una taberna y la expenduría de tabacos de la parroquia.

Con Teresa viven únicamente dos niñas hijas suyas, pues su marido está ausente en Buenos Aires.

Para penetrar en la casa los ladrones hicieron un agujero en la pared de la huerta, al lado del marco de la puerta, é introduciendo la mano por el boquete alcanzaron la llave y abrieron aquella.

Ya dentro encendieron una vela de sebo y pasaron revista á todas las habitaciones, apoderándose de tabaco, botellas, sellos de correos y otros objetos, todo ello por valor de 400 pesetas.

Concesiones

Por el ministerio de Fomento se han concedido 750 pesetas al ayuntamiento de Puentearreas é igual cantidad al Liceo Recreo orreanso, para un concurso de ganados; y otras 750 pesetas á la Comisión de fiestas de Lugo.

Un petardo en Vigo

En el portal de una casa de la calle del Progreso fué encontrado el miércoles último una especie de petardo.

En esa casa habitaban el comerciante D. Calixto Barrió y otras conocidas familias.

Al bajar una criada á cerrar la puerta notó olor á quemado é inquiriendo á que se debía esto, halló un bote de hoja de lata de quince centímetros de largo por seis de diámetro, oculto en un rincón.

Pesa el bote medio kilo, y tenía adherida una mecha de 10 centímetros, apagada, pero aun caliente. La tapadera estaba perfectamente sujeta con alambres.

El juzgado se incautó del bote y lo envió al parque de Artillería para su examen.

CRÓNICA LOCAL

Nuestro Prelado

Dice nuestro colega *El Eco de Santiago*:

“Hemos tenido ocasión de ver el artístico y valioso recuerdo que entregarán al que hasta aquí fué su jefe, el muy ilustrado señor Obispo de Mondoñedo, los que componen el Tribunal eclesiástico de esta archidiócesis.

Consiste en una plancha de plata repujada estilo modernista, en uno de cuyos lados se ven las Tablas de la Ley, y la balanza de la justicia, sobre la cruz de Santiago, viéndose en el centro los nombres del Fiscal, Provisor sustituto, Notarios y Procuradores que actúan en dicho Tribunal eclesiástico.

De su factura no hemos de hablar concretándonos á decir que está fabricado en los talleres del afamado artífice Ricardo Martínez.

El marco, de nogal, hecho por el señor Anido es una obra que confirma una vez más el crédito de la casa.”

Aplazamiento

Probablemente la consagración de los Sres. Obispos de Mondoñedo y auxiliar de Santiago no tendrá lugar hasta el mes de Julio, durante las fiestas del Apóstol.

El padrino del Sr. Obispo de esta diócesis en este acto será el ilustre profesor de la facultad de Medicina de Compostela, D. Timoteo Sánchez Freire, alumno que fué del Seminario mindoniense.

La Catedral

Hace días ya que el ministro de Instrucción pública aprobó el proyecto de las obras de nuestra Catedral.

Pasó á Hacienda dicho expediente y luego se verá en Consejo de ministros.

Una vez más damos gracias á nuestro querido amigo D. Avelino Montero Villegas por su decidido interés en todo lo que se relaciona con el progreso del distrito que representa en Cortes.

Fallecimiento

El domingo último falleció en esta población el antiguo comerciante, hoy retirado de los negocios, D. Luís Gómez.

La función de entierro y sepelio de su cadáver, verificadas el martes, viéronse muy concurridas.

A su familia enviamos nuestro pésame.

Novena

El jueves dió comienzo, con toda solemnidad, en la Santa Iglesia Catedral, la novena á la Santísima Virgen de los Dolores, siendo la concurrencia bastante numerosa.

Se cantaron los *Gozos y Lugas* por un coro de la Catedral acompañado de la orquesta de la misma.

La orquesta ejecutó admirablemente la parte á ella correspondiente, pero el coro... ¡cuánta falta hemos notado en él de un buen tenor! ¡Cuánto recordamos á Santiago Gació!...

A quien interese

Cumpliendo lo dispuesto por el ministerio de la Gobernación, el gobierno civil hace público, para conocimiento de su familia, que en el manicomio de Santiago de Chile se halla recluida la demente Inés Astariz Paulas, de 42 años, natural de la provincia de Lugo.

Moneda falsa

Los duros de la fábrica recientemente sorprendida en Madrid, tienen el busto de D. Alfonso XIII y la fecha de 1898.

A primera vista no es posible distinguirlos de los legítimos.

La diferencia esencial consiste en que el color de la plata es en los falsos algo azulado, muy semejante al mate del aluminio.

Destinos

Se ha despedido de nosotros D. Manuel Vázquez jefe de la cárcel de esta ciudad, que ha sido destinado á la de Quiroga, por virtud de la reforma de las plantillas en el personal de Cárceles.

Deseamos al Sr. Vázquez toda clase de prosperidades en su carrera, á las cuales es acreedor por su laboriosidad.

Para sustituir al Sr. Vázquez ha sido nombrado D. Benito Copado Giménez que desempeñaba igual cargo en Almagro.

Destinóse igualmente para ayudante del distrito marítimo de Ribadeo al teniente de navío D. Antonio Díaz, en relevo de D. Alvaro Guitián.

Empleos militares

Asegúrase que con motivo del próximo enlace del Rey se hará una propuesta extraordinaria de empleos militares que comprenderá desde los primeros tenientes hasta coroneles de todas las armas y cuerpos, en una proporción del 5 al 10 por 100 de las respectivas escalas.

Cuba y Galicia

Los hijos de las parroquias de San Pedro de Benquerencia, San Miguel de Reinante y San Cosme de Barreiros, residentes en la capital de la Isla de Cuba, han celebrado una reunión para tratar de diferentes asuntos relacionados con sus pueblos natales, y en dicha reunión acordaron enviar al Sr. D. Manuel Maseda, acudalado propietario de la primera de dichas parroquias, un expresivo mensaje firmado por todos ellos, felicitándole por sus trabajos en pro de las grandes mejoras que proyectan introducir en sus pueblos natales, llevados de un sentimiento de amor á Galicia.

Unimos de buen grado nuestra felicitación á la de tan entusiastas gallegos.

La nevada

Ha sido tan grande en los altos, que los vecinos del sitio conocido por *Los Agros* no han podido (lo que hace muchos años no les ha sucedido) salir de su casa en varios días.

Muchas de las cabezas de ganado que pernocta en el monte, han muerto entre la nieve, y aún no se sabe á punto fijo el ganado que ha perecido porqu el deshielo adelanta poco y la espesura de la nieve no permite hacer detenidos reconocimientos.

Entre nosotros también la nieve perjudicó mucho á los frutales, y sobre todo á las vides que estaban adelantadas,

en las que los nuevos brotes y hojas se ven quemados.

Foz

Ha pasado al Senado la proposición de ley favorable para el puerto vecino, presentada en el Congreso por el activo diputado por Mondoñedo.

La Cámara alta, de conformidad con su reglamento, pidió informe al ministerio de Fomento, y éste, por carecer de antecedentes, acudió á la Jefatura de Obras públicas de la provincia para que informase.

Probablemente en Obras públicas no habrán despachado el informe para que pudiese llegar al ministerio antes de la suspensión de sesiones, y por eso no ha sancionado el Senado lo acordado por el Congreso.

De viaje

En uso de licencia por un mes ha llegado á esta población nuestro querido amigo el Registrador de la Propiedad de Redondela, D. Fermín Díaz Fernández.

Por el mismo plazo, y también en uso de licencia, se ausentó para Madrid el que desempeña igual cargo en esta ciudad, D. Antonio Rodríguez.

El tiempo

Ayer y hoy, á pesar del viento Norte que se deja sentir, han sido dos días verdaderamente primaverales, en los cuales lució esplendoroso el astro solar.

Movimiento de población

Nacimientos

Día 25. María, Josefa Rivas Fernández, San Pelayo. María, Remedios López Díaz, Masma. Antonio Alvarez García, Oirán. María, Dolores Longarela González, Masma.

Día 26. Robustiano Villalba González, Villamer.

Día 28. Saturnina Rivas Gil, Casacuna.

Día 29. Ramón Renedo Aguilar, Couboeira.

Día 30. Jesús Díaz Losada, Masma.

Matrimonios

Día 27. Daniel Rivas García, con Antonia Díaz Rodríguez, Molinos.

Defunciones

Día 26. D. Luis Gómez Berdeal, 69 años, Plaza. Antonia Polo Chao, 40 años, Valiño.

Día 30. Rosa Redondas Yáñez, 70 años, Masma.

Día 31. Antonio Fernández Fernández, 66 años, Formigueiro.

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO

**GRAN OCASIÓN
MAQUINARIA BARATA**

Se vende en Cangas por haber cambiado de industria su dueño, una caldera de vapor y su máquina que desarrolla doce caballos efectivos. Cuatro aparatos sin fin de aserrar de los más modernos todo util y con todos los accesorios necesarios, la cual trabajará aun por término de tres ó cuatro meses por cuenta de su dueño. Puede verse funcionar y los que deseen adquirirla dirjanse á D. Heriberto González, Cangas (Foz), autorizado para la venta.

**TALLER DE ESCULTURA
DE**

**Magariños y López
LUGO**

En este taller se construyen, pintan y arreglan toda clase de imágenes.

También se construyen pintan y arreglan altares y se admiten toda clase de trabajos relacionados con la escultura.

Las imágenes son esculpidas en una sola pieza de madera de castaño.

Nos permitimos advertir á los señores Curas párrocos que no hagan encargo

alguno sin visitar antes este establecimiento, en la seguridad de que obtendrán grandes ventajas.

TALLERES: Calle del Obispo Aguirre.



Bernabeu é hijo

DENTISTAS

2, Progreso, 2.--Mondoñedo

Se encargan de todas las operaciones de la boca, empastes, orificaciones, coronas y puentes de oro, dientes á pivot, dentaduras artificiales y composturas de las mismas.

Consultas todos los días de nueve á doce y de dos á cinco, á ex-

TALLER DE FUNDICIÓN DE CAMPANAS

—DE—

JOSÉ ANTONIO BLANCO LÓPEZ

6, Campo de los Remedios, 6.--Mondoñedo

Esta casa que cuenta más de un siglo de existencia, es sumamente conocida, tanto por la buena construcción y excelente sonido de las campanas que fabrica, como por los inmejorables metales en ellas empleados y la gran economía en los precios; condiciones todas que ponen este taller á la altura de los mejores de su clase.

Los numerosos encargos recibidos, servidos á gusto de los clientes, son la mejor garantía para los que por primera vez honren esta ca-



sa con sus órdenes.

Fúndense desde el pequeño esquilon de una arróba, hasta la más grande campana que se desee y en hechura esquilonada, entretalle ó sistema romano.

Venta á plazos y al contado. Todas las campanas que en el acto de su colocación sea satisfecho su importe total, tendrá derecho la persona que las encargue á una considerable rebaja.

Las campanas fundidas en este taller serán garantizadas.

cepción de los viernes y sábados que recibe en Ferreira del Vaile de Oro.

"La Unión y el Fénix Español"

**Compañía de seguros
contra incendios
SEGUROS SOBRE LA VIDA**

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros de incendio en 40 años que lleva de existencia la considerable suma de

Pesetas 101.547.867'09

AGENTE EN MONDOÑEDO:

Don Justo García

22—Marqués de Rodil—22

22—Marqués de Rodil—22

GRAN CONFITERÍA

La Dulce Alianza

2. Plazuela de Carruajes, 2.-Mondoñedo
(Frente al Cuartel de Infantería)

Esta Confitería, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cabe y pichones, Fuentes montadas, Budines de gabinete, de frutas y al Rhum, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas á la inglesa, Cremas rusas, Tocinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas á la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confitería y repostería, á precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasía procedentes en su mayoría de París, á precios baratísimos.

Para Misas nuevasse elaboran especiales templetos con alegoría ó dedicatoria, á gusto del cliente.

En vinos y licores ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos á nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

ANÍS INFERNAL

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende, á pesar del alza que alcanzan los licores, á precios reducidos, por cuartillo y en botellas de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates á brazo á 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expende esta Confitería compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

PRECIOS ECONOMICOS

En la imprenta de LA VOZ se hace toda clase de trabajos á precios muy económicos.

IMPORTANTE A TODOS

Queréis adquirir un gergón metálico, sólido, económico y que os dure siempre?

No hagais encargo alguno sin antes haber visto las muestras y precios de la fábrica á cargo de Antonio Barro, dedicado desde hace mucho tiempo á la fabricación de gergones metálicos, en la seguridad de que serán de vuestra completa satisfacción.

Debido á la mucha práctica se ha llevado á tal perfección la confección de dichos gergones en esta fábrica que ninguna puede competirle.

Gergones metálicos con telas desde las más sencillas hasta las más fuertes, sueltas ó colocadas en bastidores de maderas de pino, castaño y eucalipto, recomen dando esta última por sus propiedades insecticidas y su larga duración. Para la confección de las telas se emplea alambre de acero estañado de una de las mejores casas del Extranjero, garantizando de esta manera su gran durabilidad. Además de las armazones de bastidor, las hay con cantoneras de hierro, que permiten enrollar la tela, desarmando así el gergón en muy poco tiempo.

Se colocan telas en bastidores usados á precios baratísimos.

Los gergones pueden llevar, si así se desea, pies y cabezeras de madera que podrán cerrarse quedando todo reducido al tamaño del gergón. Estos son muy útiles para hospitales y casas de huéspedes, pues en pocos minutos pueden armarse.

Se recomienda el gergón marca "Ideal", por su duración, consistiendo su tela en una combinación de cadenas con resortes de acero que permiten su elasticidad.

Se sirve cualquier medida á las veinticuatro horas. Precios sumamente baratos. Háganse los pedidos á

ANTONIO BARRO
Casa Blanca (Filial)—Mondoñedo

CURA
HIPERCLOHIDRIA

CURA
CATARRO INTESTINAL

CURA GASTRALGIA NERVIOSA CURA DISENTERIA CRÓNICA

Cura el estómago y los intestinos por crónicos que sean sus padecimientos

EL ANTIDISPÉPSICO EFICAZ IGLESIAS

(Ingrovina, Maltina, Pepsina, Pancreatina y Sales Alcalinas).

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO

en la Exposición Internacional de París de 1904

Cura radicalmente todas las enfermedades que llevan anexa una alteración grande en todas las funciones digestivas y atonía gastro-intestinal, etcétera, etcétera.

De venta en la farmacia de Martínez é Hijo.

MONDOÑEDO

CURA VÓMITOS DE LAS EMBARAZADAS CURA ESTREÑIMIENTO

CURA
INTESTINOS

CURA
DISPEPSIA NERVIOSA

¿Quiere usted ver precios novedades en postales? Visite usted la papelería de

J. LOMBARDIA

Tarjetas de visita al minuto, cartas úmbradas, estados, esquelas de defunción y todo lo concerniente al arte tipográfico á precios reducidos. Pidanse en la imprenta de LA VOZ.

Tarjetas de visita desde una pta. el 100 en esta imp.